

Nuestro café en el Havre

Por cable, procedente de la importante casa Wesneel & C^o del Havre, se sabe que el café de Centro América, de la cosecha recién pasada, se cotiza a 220 francos,

Tomando como base el franco a 16 centavos oro, resultarían \$ 35.20 por quintal.

Deportivas

Los deportistas preparan sus fiestas para el día de la patria.

Varios de ellos organizan una gran partida de base-ball, que se jugará en la Sabana, ese día en la mañana.

Para ello se formarán dos novenas compuestas por los mejores sportmen de la capital, y probablemente se lance un reto a los deportistas de Puntarenas.

Por otra parte, se dice que el Club Sport La Libertad organiza o trata de organizar un gran match de foot-ball, que se jugará ese día en el mismo llano.

Dícese también que la partida se concertará con cualquier otro Club que acepte el reto, y en caso de que esto no sea así, lo jugará contra otro team que se forme con dicho objeto.

Esta fiesta deportiva, caso de que se realice, promete ser de gran interés para todos los entusiastas por los deportes.

Sub-Inspetor de Hacienda

Don Jenaro Cardona V; que acaba de renunciar el puesto de Director General de Correos, ha vuelto a ocupar su puesto de Sub-Inspetor Gral. de Hacienda. Esta disposición es muy acertada.

El señor Lara volvió al correo

No habiendo aceptado don Jenaro Cardona Valverde el cargo de Director Gral. de Correos, el Sr. Presidente de la República acordó nombrar al Sr. José Antonio Lara para el desempeño de tales funciones.

Otras bajas

Por acuerdo de ayer del Ministerio de la Guerra, se dispuso dar de baja del servicio activo de las armas a los señores Teniente Coronel Carlos Cubero; Comandantes Mayores don Roberto Cubero y Constantino Monterosa; Capitán don Maximino Jiménez Umaña; Tenientes don Juan Luis Brenes, don Jacinto Bermúdez, don Aristides Fernández, don Jaime Bonilla, y Subtenientes don Jacinto Hernández, don Mateo Chaves, don Eladio Portilla, don José Jara Contreras, don José J. Méndez, don Antonio Villalobos C., don Carlos Brenes y don Esteban Soto, a quienes se les rindió las gracias por sus servicios.

Fiscal del Colegio de Farmaceuticos

El secretario del Colegio de Farmaceuticos Licdo. don Ramón Padilla ha convalidado a todos los miembros de dicho Colegio para una asamblea general extraordinaria que se verificará el martes 21 de Setiembre entrante a las 8 p. m. en el local que ocupan las oficinas de «El Hogar» para proceder al nombramiento de Fiscal de la Junta, por renuncia que de ese cargo hizo el Lic. Aurelio Salazar S.

Alrededor de las Noticias

Tucuman, 27.—Los diarios dan la noticia de haberse introducido la viruela dentro de la Cárcel Pública de esta ciudad.

*Y la noticia consuela
pues causando tanta muerte
la viruela, es una suerte
que esté presa la viruela.*

Pacaca, 28.—Estando desollando una res, a Juan Jiménez se le resbaló el cuchillo y se hizo dos heridas en las muñecas. A ambos se les atiende en la Medicina.

*Leyó este suelto, y después,
satisfecho Albarracín
dicen que dijo: «¡Por fin
se hace justicia a una res!»*

Madrid, 23.—En estos días se embarcará para Costa Rica el señor Felipe Trigo, hijo del recordado novelista.

*Su viaje ya es cosa hecha
y viene en buena ocasión
Trigo, porque en la nación
se ha perdido la cosecha.*

Teheran, 23.—Se ha declarado en toda Persia la huelga general de carpinteros.

*Si dura muchas semanas
la huelga de carpinteros
todas los persas solteros
se quedarán sin persianas.*

Nueva York, 29.—(Aerograma). Un telegrama de El Paso (Texas), anuncia que las tropas federales mejicanas han evacuado Agua Prieta.

*Semejante evacuación
de las tropas federales
no es una contravención
ni se relaciona con
las leyes municipales,
pues si Agua Prieta evacuaron
es una cosa distinta,
querrá decir que sudaron
agua negra, es decir, tinta.*

Segunda Sección.—Lupe López puso en conocimiento del Coronel Cañas que de su casa le sustrajeron la piel que ella estima en \$ 250.00.

*Pues ha hecho un triste papel
por la sencilla razón
de que es gran imprevisión
dejarse sacar la piel.
Ahora la pobre se queja
y es natural, mas me choca
que haya tasado en tan poca
plata, Lupe su pelleja.*

La Boda Quirós - Sasso

Ayer a las siete de la mañana, en la residencia de los padres de la novia se celebró el matrimonio civil del caballero Lic. don José Joaquín Quirós Salazar con la bella y apreciable señorita Abigail Sasso.

A continuación, en la residencia del Lic. don Ascensión Esquivel, se verificó la ceremonia religiosa, oficiando el reverendo Canónigo don Rafael Ollón Castro, de quien recibieron los nuevos esposos la bendición nupcial. Apadrinaron la boda como primeros padrinos el Lic. don Ascensión Esquivel y doña Mercedes S. de Millet.

Terminada la ceremonia religiosa se verificó una recepción íntima, terminada la cual los nuevos esposos salieron en viaje de boda para la finca del Dr. don Carlos Durán, en Tres Ríos, y regresarán a esta ciudad a fijar su residencia.

LA NACIÓN se complace en formular sus mejores votos por la felicidad del nuevo hogar.

El escándalo de antenoche Administrador de la Fábrica de Licores

Antenoche se produjo un gran escándalo en el Parque Morazán, debido a que un policial arrestó a un borracho, y no pudiendo él sólo luchar con el hombre, dió varios pitazos pidiendo auxilio a sus compañeros. Al momento acudió gran número de curiosos a informarse de lo que sucedía. De todas partes llegaba gente.

Se presentó enseguida otro policía, y no pudiendo entre los dos hacer caminar al ebrio, pues muchas veces los policas rodaron por el suelo al golpe de aquel hércules; trataron de vejario, a lo que la multitud se opuso, obligando a los policas a guardar sus cinchas. Para poder llevarse a aquel hombre hubo necesidad de ocuparse quince policas... ocho sargentos.

En estos casos lo que procede es llamar la ambulancia por teléfono, a fin de no ofrecer al público estos espectáculos, y para que los vecinos no se alarmen.

Murió a los 200 años

En Simiatuga, pueblo de la provincia de Bolívar, Colombia, falleció a la edad de 200 años el indígena Joaquín Jinacaria. Conservó hasta el último momento sus facultades intelectuales.

Fué casado 15 veces. Bebía poca agua. Usaba en sus alimentos ágü.

Misa de Requiem

Ayer a las siete se efectuó en la iglesia del Carmen una misa de aniversario en sufragio de doña Agustina v. de Cedeño.

Ofició el Presbítero Salvador Coll ayudado de los mayoristas Villalobos y Jiménez.

Una magnífica orquesta bajo la dirección del maestro don Ricardo Calderón amenizó los cantos que ejecutaron doña Zelmira de Capella y don Pedro Valverde.

El templo fué ocupado por gran número de señoras y señoritas. Renovamos en esta oportunidad nuestro sentido pésame a don Jesús Cedeño, señora y familia.

A granel

—Dícese que la carne subirá de precio. Como no sea una nueva combinación comercial para «apretar» más el clavo. Vale que el pueblo está bien acostumbrado a estas andanzas.

—Algo ocurre en el Ayuntamiento. ¿Qué será? Nada; que algunos señores regidores no quieren volver a sesiones. La causa? Sólo ellos la saben.

—Dícese que aún no se ha podido solucionar el cisma creado en las escuelas, con motivo de la vuelta de las maestras a los planteles. La cosa es bastante seria de resolver.

—La capital se ha convertido en una mata de hojas periódicas. Circulan «La Verdad», «El Hombre Libre», el «Diario de Costa Rica», «La Nación», «El Renacimiento». Ahora se dice que dentro de pocos días verán la luz pública los siguientes: «El Hombre Malo», «La Restauración», «Gordo y Flaco», «El Martirologio», «Ego Sam Qui Sum» y «El Avispero».

—La Junta de Educación se ha dado vacaciones desde hace mucho tiempo; como que no ha vuelto a celebrar sesiones. Conste que está acéfala, pero corre el peligro de quedar así para toda la vida.

Se permite el ingreso al país del Dr. Antonio Giustiniani

El señor Presidente de la República tomó en consideración la respectiva instancia del cuerpo médico de esta capital, y en uso de las facultades que le concede la Constitución, decretó lo siguiente en consejo de Ministros:

Artículo 1.º—Suspéndense los efectos del decreto N.º 9 del 4 de Setiembre último, por el cual se mandó expulsar del país al Doctor don Antonio Giustiniani Casabianca, y en consecuencia permítase a dicho señor la entrada al territorio nacional.

Artículo 2.º—Comuníquese el presente decreto al señor Director General de Policía para los efectos consiguientes.

Plazas vacantes de maestros

El Inspector de Escuelas del circuito de Limón don J. R. Mecoño ha hecho saber que se necesitan los servicios de maestros para las escuelas de Cieneguita y Superior de Varones de la ciudad cabecera.

La plaza de Cieneguita tiene sobresueldo de horario alterno y el 50% de zona y la Superior de Varones sólo el 50% de zona.

Para solicitar cualquiera de esas plazas debe seguirse el trámite ya conocido.

Los negocios de café

El negocio del café hace prever grandes ganancias a los comerciantes. En prueba de ello, algunos de esos comerciantes han comprado varias cosechas que aún no han madurado.

Los cosecheros que han vendido su grano están recibiendo sumas considerables de dinero.

Ese café será beneficiado por cuenta de los comerciantes. Y hasta se sabe que algunos exportadores tratan de hacer contratos con los cosecheros para la entrega de café beneficiado. Así, cuando la próxima cosecha esté en su apogeo, los comerciantes no tendrán que pagar sino un precio fijo, sin temor a la demanda de los que desean acapararlo todo.

Por las Alcaldías

En la Alcaldía primera se reconoció nuevamente al herido Guillermo Salazar, quien fué lesionado en una pierna y estará impedido para el trabajo durante muchos días.

Se decretó auto de prisión y enjuiciamiento contra el muehacho que logró sacar del Banco de Costa Rica la cantidad de ₡ 650 en estampillas, valiéndose de un medio ingenioso.

Se instruye sumaria por tortura en perjuicio de muchos importantes vecinos y artesanos, y de lo cual se dará cuenta oportunamente.

Muerto por un rayo

El martes a las cuatro de la tarde en la finca llamada «La Rosa», jurisdicción de Puriscal, murió trágicamente el peón Angel Brenes, de 30 años de edad.

Brenes trabajaba en esa finca, y como se descargara un fuerte aguacero, se guarneció bajo un árbol mientras escampaba. De pronto cayó una chispa eléctrica en el árbol, matando a Brenes sin que nadie presenciara su muerte.

Al día siguiente fué encontrado el cadáver por sus familiares. El entierro del señor Brenes se verificó en la mañana de ese día y fué muy concurrido.

Cayó prisionero el Vice-presidente de Honduras

Dicen lo siguiente de San Juan del Sur:

El Presidente de Honduras logró hacer presos a todos los cabecillas de partidas revolucionarias, incluso al Vice-presidente de la República. El General Gutiérrez, uno de los principales revolucionarios, logró escapar, acompañado de doscientos hombres previendo el rechazo que sufrirían los revolucionarios y se refugió en Tegucigalpa. Más de mil revolucionarios se han ido a refugiar más allá de las fronteras de Nicaragua. El Gobierno del General Chamorro ha concentrado considerables fuerzas en Managua para casos fortuitos.

El mismo mal

El miércoles no hubo sesión municipal, por la circunstancia de que no hubo quorum.

Por lo visto el mal de siempre subsiste. La Municipalidad pasada, mejor dicho, sus miembros, pecaron de poco formales, y ahora parece que los actuales van contagiándose del mismo mal.

Teme nota el señor Intendente de esta enfermedad, para que les recete una conminatoria, y q' alejen la informalidad que les está invadiendo desde tan temprano.

Luego viene la costumbre de la poca asistencia y los asuntos de importancia tendrán que sufrir grandes retrasos. No conviene, pues, que tal suceda, y el señor Intendente debe procurar que no falte ninguno de los regidores porque la ley se les aplicará.

Personales y Sociales

VIAJEROS DEL INTERIOR

Para Juan Viñas salió don Eugenio Warrel.

—Don Luis Escalante y su hijo Luis se dirigieron a Turrialba.

—Don Roberto Troyo marchó para Limón.

—Para el mismo lugar se dirigió don Aurelio Castro.

—Para Santiago salió don Marco A. González.

—Regresó a Limón don Antonio Canallas.

—A Cartago dirigióse el Lic. don Emiliano Brenes.

—Procedente de Puntarenas se halla en ésta don Alberto Faith.

—Don Félix Carazo llegó de las Cañas.

—Regresó de Puntarenas don Julio López.

VIAJEROS DEL EXTERIOR

En el vapor «Limón» salieron del país las siguientes personas: D. Taylor y señora, D. R. Erever, don Ricardo Martínez, don Ernesto Barrantes y don Bejos Yamuni.

—En la goleta «Result» salió para el exterior doña Orlina de Haltan y sus dos niños.

—Para los Estados Unidos marchó Mr. M. Thomasy señora.

Próximamente saldrán para Nueva York don Oscar F. Rohrmoser, Elena y Oscar Rohrmoser C.

—Para Nueva York se dirigen don Aurelio Esquivel y doña Margarita R. de Esquivel.

—Se marcha con rumbo a Panamá don Raúl Alvarez.

—Doña Celia v. de Saborio saldrá para California.

—En breve se dirigirá a California en viaje de estudio don Jaime Carranza M.

—Para las demás Repúblicas de Centro América se dirige don Octavio Barahona Briones.

—Marcha para California don Samuel Bonilla.

—Doña Laureana Fernández v. de Alvarado sale para Nueva York.

—Para la misma ciudad se dirige doña Jesús Alvarado v. de Blanco.

—Para Nicaragua marchan don Manuel y don Indalecio Fernández Fernández.

DE PLACEMES

El hogar de don Eladio Salazar y doña Anita Mata de Salazar se encuentra de plácemes con el feliz nacimiento de una niña. Nuestros parabienes.

BAUTIZOS

Arnoldo es el nombre que ha recibido el último niño de don Francisco Avila y de D^a Rita Andreoli A. de Avila.

—El menor de los hijos de don Gonzalo Poveda Echeverría y de doña Aurelia Madriz ha recibido el nombre de Guillermo.

PARTICIPACIONES

Han circulado entre nuestra sociedad las participaciones que anuncian la próxima boda de don Gonzalo Pinto Hernández con la señorita Clotilde Saborio González.

ENFERMOS

Después de algunos días de enfermedad se encuentra mejor don Juan Rafael Flores.

—Doña Lucina de Páez se encuentra algo delicada de salud.

—Don Manuel Antonio Céspedes se encuentra enfermo en Cartago.

—Enferma se halla la señorita Clemencia Porras.

—En Heredia se encuentra mejor doña Esmeralda v. de Morales.

TARJETA

Hoy celebra la fecha de su onomástico el caballero don Adolfo Osborne. Con tal motivo LA NACION se complace en enviarle su más cordial saludo,

ONOMASTICO

Con motivo de ser hoy día de San Adolfo enviamos nuestra felicitación a las personas que llevan ese nombre en particular a las siguientes: Honorable señor don Adolfo Cañas, Cónsul del Perú, don Adolfo Boletti Faith, don Adolfo de Lemos, don Adolfo Blen, don Adolfo Osborne hijo, don Adolfo Armijo, don Adolfo García y don Adolfo Luque.

RECTIFICACION

En nuestro número de ayer dijimos que la señora María Luisa Valverde de Viquez se encontraba enferma, lo que no es cierto. Por telegrama recibido ayer de Barba se sabe que se encuentra completamente bien, de lo que nos alegramos. Rectificamos así la noticia.

Evitando daños

Con motivo de la destrucción que en el césped y nivel de la Sabana hacen los carreteros que contra las disposiciones de la Gobernación transitan por aquel lugar, el actual Gobernador don Ricardo Mora Fernández, ha establecido una rigurosa vigilancia con el resguardo de su mando, y ya fueron tomados infringiendo tales disposiciones, treinta y cinco carreteros que por distintos puntos cruzaban dicho lugar de recreo en la madrugada de ayer jueves, imponiéndoles a los contraventores las multas respectivas. Tomen nota los infractores a las órdenes impartidas al respecto, por que sin contemplaciones de ninguna especie, el resguardo y la policía las harán cumplir.

A nuestros abonados de provincias

Debido a un desperfecto que sufrió la máquina en que se imprime nuestro diario, ya casi al terminar el tiraje, hubo necesidad de atrasarse el envío a provincias, por lo que pedimos excusas, toda vez que ha sido involuntaria la falta.

Mercado de dulce

El dulce se ha cotizado en esta semana a precios mucho más altos que en la pasada, y a nuestro modo de ver, no existe ningún motivo para esas alza tan exageradas.

A esta plaza llegaron tres carros de dicho artículo, que se vendió a ₡ 90 el ciento de atados. Pero un solo comerciante compró la tercera parte a fin de hacer negocios de especulación.

Con motivo del alto precio del dulce de Grecia y San Pedro de Poás, ahora está teniendo muy buena aceptación el que se trae de Puriscal, Escastú y Tucurrique. De estos lugares está llegando en gran cantidad, lo que servirá para hacer competencia.

El cambio va en descenso

Muy lentamente, el cambio ha venido en descenso de unos dos días a esta parte. En el Bolsín se hacen operaciones al 428 por ciento, pero los Bancos, al menos el de Costa Rica, cerró ayer sus operaciones con los siguientes tipos:

| | |
|--------------|---------|
| Dólares | 425 ojo |
| Libras | 353 ojo |
| Franco | 283 ojo |
| Franco suizo | 158 ojo |
| Liras | 258 ojo |
| Pesetas | 425 ojo |

Las pesetas han alcanzado un premio igual al de los dólares.

El Congreso del Niño

Don Hipólito García, Cónsul de Costa Rica en Montevideo, representó a nuestro país en el Congreso del Niño, que tuvo verificativo en dicha capital.

El Sr. García ha enviado a este Gobierno el pliego de conclusiones sancionado, algunas muy importantes.

Río Janeiro, capital del Brasil, fué designada para sede del Congreso futuro.

Surgió una nueva isla en el Golfo de Fonseca

Acaba de surgir una nueva isla en el Golfo de Fonseca, como consecuencia de un terremoto ocurrido en ese lugar.

En las poblaciones ribereñas del Golfo, el suceso ha causado gran estupor.

La temperatura ha llegado a más de 40 grados.

Al lado de Poneloya, en la proximidad de León, Nicaragua, el mar se retiró gran trecho, dejando en seco la famosa Peña del Tigre.

Lea la revista CUASIMODO

Ministerio de Hacienda - GIROS POR SUELDOS

Este Ministerio pone en conocimiento de todos los Jefes de Oficinas y Departamentos del Gobierno que expidan giros para el pago de sueldos, que los correspondientes al mes de agosto en curso deben sujetarse a la Ley de Presupuesto hoy en vigencia, toda vez que la votada para el año próximo no ha sido publicada ni puesta en vigor para lo que resta del corriente año.

San José, 27 de agosto de 1919.

Grandioso Suceso!



JUANITA HANSEN
la hechicera actriz de la UNIVERSAL
será la protagonista de la
hermosa película en serie
"LA BALA DE BRONCE"

Grandioso Suceso!

Movimiento Diario

VIERNES 29 DE AGOSTO DE 1919

SANTORAL

La Degollación de San Juan Bautista, Santos Pablo, Andrés y Hermes mártires, y san Adolfo

DIA HISTORICO

1835.—Ve la luz pública por primera vez en el Estado de Nicaragua, «El Telegrafo Nicaraguense».

1844.—El pueblo de Granada se levanta en masa con garrotes y machetes y ataca el cuartel de la ciudad, defendida por José Osejo. Este paso fué motivado por la manera hostil con que los subalternos del *Gran Mariscal Castro Fonseca*, trataban a los hijos del pueblo, ya que a los principales ciudadanos como don Juan Zavala, don Ponciano Corral y don Fulgencio Vega habían sido desterrados por disposición municipal.

1865.—Muere fusilado en San Salvador el general Gerardo Barrios, uno de los patriotas más eminentes de Centro América.

1533.—Reducido a prisión traidora e inicua mente el Inca Atahualpa por Francisco Pizarro, que había sido recibido en el Perú amigablemente, después de grandes sufrimientos y vejaciones en su prisión, es ejecutado en el garrote como si fuera un vil malhechor; y al mismo que así lo sacrificaba el desgraciado Inca le recomienda sus hijas, cuando al propio tiempo el fraile que le acompañaba al suplicio, artificioosamente, le obliga a ser apóstata abjurando la religión de sus antepasados y a adoptar la de sus verdugos.

1825.—El reino de Portugal bajo la inmediatez de Inglaterra, reconoce la independencia de Inglaterra, reconoce la independencia del Brasil, mediante una indemnización de un millón de libras esterlinas.

HOTELEROS

WASHINGTON.—Rojer Walcott, Limón; Mr. y Mrs. Desjan, Limón; C. J. Veilck y señora, Limón.

NACIMIENTOS

Innominado, de Rafael Mora Rodríguez y Catalina Pérez Gamiza; Ginés, de Gonzalo Zúñiga S. y María Barahona; Arnoldo, de Francisco Avila Mena y Rita Andreoli Aguilar; María, de Flora Manso Hernández; Guillermo, de Gonzalo Poveda Echeverría y Aurelia Madrid; Oscar, de Maximino Alvarado Casacante y Elvira Cantillo Abarca.

DEFUNCIONES

Toribia Quesada, 1 año, hija de Diego Quesada y María Vega, San José.

VISTAS PARA HOY

SALA 1ª APELACIONES.—Ordinario. Alfonso Hernández contra Flora Campos.

SALA 2ª APELACIONES.—Elias Alfaro Varela, Abigeato; Adán García García, Estafa.

CASACION.—Federico Roldán, Criminal.

PASAPORTES

Octavio Barahona Briones, nicaraguense, periodista, para Centro América; Samuel Bonella, costarricense, cocinero, para California; Laureana Fernández v. de Alvarado, costarricense, oficio doméstico, para Nueva York; Jesús Alvarado v. de Blanco, costarricense, maestro, para Nueva York; Manuel Fernández Fernández, español, comerciante, para Nicaragua; Indalecio Fernández Fernández, español, comerciante, para Nicaragua.

CORREOS

El domingo a las 8 a. m. se despachará correo para Sud América y Antillas por el vapor «Carrillo».

El martes, a las 8 a. m. para Nueva Orleans y San Francisco de California, por el vapor «Parismina».

MARITIMAS

Hoy a las 6 a. m. fondeó en Puntarenas el vapor N. A. «Paraisos» de 391 toneladas, procedente de Balboa C. Z. con dos días de mar a este puerto, 22 tripulantes, capitán M. S. Megovern y consignado a Felipe J. Alvarado y Cia. Sin pasajeros carga ni correspondencia.

Ayer zarpó con destino a New York el vapor Americano «Limón».

Carga 39663 racimos de bananos, 11 sacos de cacao, 37 sacos café y 79 sacos bananos pasados. Correspondencia 21 sacos, despachado por la United Fruit Co.

Anoche a las 8 zarpó con destino a San Andrés la goleta colombiana, «Resurto» de 29 toneladas, 5 tripulantes, capitán Martínez, sin carga ni correspondencia.

Suscríbase a "LA NACION"

LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta jardinería una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

Información Mundial Cablegráfica

Muerte del compositor Leoncavallo

Roma, 26.—Ha fallecido el conocido compositor italiano Leoncavallo, autor de «Il Pagliacci».

El Stromboli en actividad

Roma, 25.—Un despacho oficial recibido del prefecto de Messina, anuncia que el volcán Stromboli entró en gran actividad a las 6.45 de la mañana.

Desde hace algunos días se abrigaban temores acerca de una posible erupción; pero los síntomas no acusaban mayor gravedad.

La erupción se presenta con caracteres violentos.

Las poblaciones de las comunas limítrofes al centro de la erupción se apresuraron desde anoche a abandonar sus viviendas.

Roma, 25.—Comunican de Catania que la erupción del Stromboli amenaza adquirir grandes proporciones.

La prefectura y el comando militar adoptaron las medidas de precaución que la gravedad del caso requiere.

Roma, 25.—El volcán Stromboli entró en actividad lanzando materias incandescentes y provocando incendios.

Al mismo tiempo se produjo un maremoto que duró diez minutos.

Se señalan víctimas, siendo numerosos los heridos.

Roma, 25.—La erupción del Stromboli ha causado varios muertos y numerosos heridos.

Desde Catania se envían socorros.

Un nuevo ferrocarril transpirenaico

París, 26.—Se inauguró la primera sección del ferrocarril transpirenaico entre Ripoll y Rebas, a unas cinco millas al Sur de la frontera franco-española.

El acto fué presidido por don Francisco Cambó, ex-Ministro de Obras Públicas de España, y el señor Cayera, en representación del Ministro de Fomento español y asistió en representación de Francia el Diputado M. Brousse.

Otros asuntos ante el Supremo

París, 25.—Los rumanos se niegan a aceptar en definitiva la decisión de la Comisión con respecto a las circunstancias de hechos; pero expresa su disposición a aceptar proposiciones la realización de las cuales en opinión de los comisionados garantizan la paz y constituyen una satisfacción a Francia sin herir en lo más mínimo el orgullo ni la dignidad de Italia.

Las Fronteras de Banat

París, 26.—Se anuncia en los círculos bien informados que el Gabinete de Belgrado ha pedido a la Conferencia que las fronteras de Banat se sometan a un plebiscito.

Aeronaves a precios bajos

Washington, 22.

En comunicación especial dirigida a la Unión Panamericana por el Ministerio de Marina se le informa que dentro de seis semanas se pondrá a la venta un gran número de **HIDROPLANOS Y NAVES AEREAS** a precios sumamente bajos. Cada uno de estos aparatos de aviación está equipado con dos motores Liberton de 330 caballos cada uno; todos son del último modelo y están completamente nuevos. Entre las que pueden utilizarse para el transporte de correos y pasajeros por su construcción especial figuran 83 biplanos, cada uno de los cuales puede desarrollar una velocidad máxima de 91 millas por hora y tiene capacidad para 2,000 libras de peso y 141 galones de gasolina. También hay 72 biplanos de carga, mucho más grandes que los anteriores, de los cuales cada uno puede desarrollar una velocidad máxima de 95 millas y transportar 3,500 libras de peso y 241 galones de gasolina. Entre dicho número también hay aparatos todavía más grandes, que pueden transportar 4,750 libras de peso y volar a una velocidad de 87 millas por hora. Los Gobiernos latinoamericanos que deseen establecer servicio aéreo de correos y pasajeros a lo largo de las costas o ríos de sus países debieran dirigirse cuanto antes a la Sección de Ventas de la Oficina de Provisiones y Cuentas del Ministerio de Marina (Sales Section of the Bureau of Supplies and Accounts, U. S. Navy Department) en vista de que dichas naves aéreas van a ser vendidas a menos del precio de costo, garantizándose que son nuevas y del último modelo.

Las restituciones alemanas

Bruselas, 25.—El último informe de la oficina de restitución, que recoge en Alemania las maquinarias y herramientas sustraídas por los alemanes durante la ocupación de Bélgica, dice que recibió 12,059 solicitudes de restitución y ya envió a Bélgica 154 vagones con diferentes artículos, con un total de 1349 toneladas.

No concederán asilo a Bela Kun

Berlín, 26.—

Según informes aquí recibidos de la capital de Austria, la discusión del Gobierno de Viena versa sobre el problema de si a Bela Kun, el hasta hace poco dictador Bolshéviki de Hungría, debe dársele asilo en Austria, o debe ser entregado al primer país que lo pida para ser juzgado. Se dice que el sentimiento es resueltamente contrario a concederle asilo.

Lamentable situación industrial en Inglaterra Probable caída de Lloyd George

Londres, 25.—La situación industrial de Inglaterra que viene enturbiándose desde que se firmó el armisticio, parece haber llegado a tal punto que el comercio inglés se ve amenazado de un desastre temporáneo y ya se considera como posible la caída de Lloyd George del frente del Gobierno.

Las cruces ganadas en la guerra ahora se compran a \$ 5.00

Nueva York, 26.—Las cruces obtenidas por distinguidos servicios militares y las cruces de guerra francesas ganadas por los soldados americanos en Francia, es posible conseguirlas en los empeños de Nueva York por la insignificante suma de \$ 5.00. Varios empeñeros explican este hecho diciendo que estos emblemas se han vendido por los soldados, quienes sintieron la punzada del hambre, no obstante que estaban orgullosos de haberlas poseído.

Cegado por la ira hirió a su esposa y mató a otra mujer

Pueblo Colorado, Texas, 25.—Ocurrió en ésta una tragedia que tiene conmovido a todos los habitantes: el joven C. A. Morris, enloquecido por la ira, porque su esposa Edna Morris, de 24 años, presentó contra él demanda de divorcio y no quiso conciliarse, le disparó un tiro y le hirió una herida de gravedad; enseguida volvió el arma contra la señora Magnolia Allen, de cincuenta años de edad, y le disparó a su vez causándole una muerte instantánea, pues el proyectil le atravesó la espina dorsal; Morris permaneció en el mismo lugar donde cometió el crimen hasta que llegó la policía, a la que se entregó sin resistencia, manifestando que había dado muerte a la señora Allen, porque ésta era la que había mal aconsejado a su esposa.

Tempestad eléctrica en El Paso

El Paso, 24.—La fuerte lluvia comenzó a las 4 y 45 y continuó hasta ya entrada la noche, suspendiéndose con este motivo el tráfico en muchas de las líneas, inundándose muchos subterráneos, viéndose las calles llenas de agua y de fuertes corrientes y causando en algunos lugares daños de alguna consideración. Los bomberos recibieron varias llamadas de incendios causados por la caída de los alambres de la luz.

El cruzamiento de los alambres de luz en las calles Cuarta y Ochoa, originó un incendio por aquel rumbo, en el elevador del edificio de las Dos Repúblicas, Mesa y Texas, también hubo un incendio; en Magoffin y Walnut, los alambres incendiaron un poste de la misma luz, y en la calle W. San Antonio con León, igualmente los alambres cayeron produciendo llamas. Un automóvil que estaba en la calle Myrtle se incendió a causa de un rayo, y los bomberos acudieron al llamado que se les hizo de la Avenida Park y San Antonio. Una casa de la calle Campbell, entre Primera y Segunda, fué casi derruida por un rayo, levantando la mitad del techo, y reventando la cañería del agua que se precipitó en una gran corriente en el interior de la casa. La familia que la ocupaba salió corriendo a buscar refugio en otra parte.

Los valores se salvaron

Berlín, 26.—Se informa que el Soviet de Budapest no pudo disponer de la mayor parte de los valores húngaros y de la propiedad de los bancos. Se salvó gran parte de los valores, lo mismo que la mayoría de los depósitos par-

ticulares en los bancos. Se dice que asciende a 7.000.000.000 de coronas el valor del papel moneda que emitió el Soviet.

Desórdenes en Liverpool

Liverpool, 26.—Multitudes amotinadas fueron dispersadas en las calles por las tropas con la bayoneta calada; los amotinados llenaban las calles durante la noche y hasta amanecer, cuando se ordenó a los soldados que hicieran cargas contra ellos. El crucero Valiant y dos destructores protegen los muelles. Se ha pedido a los empleados del tranvía y del servicio de autobuses que continúen trabajando.

Liverpool, 26.—Se estima que el valor de los daños causados por los motines, asciende a \$ 1.250.000. Casi 200 tiendas pequeñas quedaron completamente destruidas o fueron saqueadas. Un hombre fué muerto y otros dos fueron heridos por los disparos que se hicieron, y de setenta a ochenta personas resultaron heridas por pedazos de vidrios, piedras o por los garrotes de los policías; 400 fueron arrestados.

Funerales de Andrew Carnegie

Lenox, Mass, 23.—Modestos funerales se le hicieron a Mr. Andrew Carnegie, el magnate del acero y conocido filántropo que murió en su residencia de verano «Shadow Brook» en Lenox, después de menos de tres días de haber sido atacado por una bronco-neumonía.

Tan repentina fué la muerte que su hija la señora Roswell Miller, no pudo llegar junto a su padre antes de que muriera. Su esposa y su Secretario particular se hallaban junto al lecho cuando expiró.

Fué en su hermosa mansión, frente a un lago en las bonitas colinas de Berkshire, donde estaba recluso desde que comenzó el conflicto europeo.

A pesar de que su salud se hallaba quebrantada desde hacía más de dos años, su enfermedad fué breve, siendo cuestión de unos días. Una grave catarro que degeneró rápidamente en bronco-neumonía sumió al anciano en el desconocimiento de cuanto le rodeaba y al fin voló su alma.

No se hizo ninguna ostentación en los funerales del hombre que comenzó hace diez y ocho años a contar millones y al que se consideraba como la segunda fortuna privada de los Estados Unidos. Un simple servicio, al que concurren los miembros de su familia y sus servidores, se celebró en la residencia de Mr. Brook. El cadáver fué trasladado a Pittsburg, en donde hizo su última parada, para ser inhumado.

La señora Carnegie estuvo a la cabecera de la cama de su esposo en las últimas horas de su existencia; pero él no logró recuperar su conciencia el conocimiento. Su hija Margarita que el pasado mes de abril se casó con el subteniente Roswell W. Miller, de New York, tuvo conocimiento de que su enfermedad que padecía su padre podía ser fatal y llegó a su casa en Millbrook, N. Y., pocos minutos después de haber fallecido su padre.

La viuda de Laird of Skibo, aunque apenado por la relativamente rápida muerte de su esposo, soportó el golpe con valor.

Gran número de telegramas y telefonemas de todas partes del país dando el pésame se han recibido en Shadow Brook.

La cuestión de indemnizaciones y los Estados Unidos

Washington, 25.—Norman Davis, consejero financiero norteamericano de la delegación de Versalles, dijo al comité de relaciones exteriores del Senado que los delegados de paz norteamericanos no expresaron su opinión sobre la cuestión de si los Estados Unidos deben o no recibir parte de la indemnización que pagará a Alemania porque no creían que tenían autoridad en ese asunto. Davis declaró que no se decidió si los Estados Unidos aceptarían valores alemanes como pago por el dinero prestado a Bélgica, pero que el Presidente Wilson dijo que recomendaría este punto al Congreso.

Despojó de las llaves al carcelero y logró salir de la prisión

Los Angeles, Cal., 25.—Lewis B. Harris, supuesto ladrón de Bancos, despojó al carcelero de sus llaves, saliendo tranquilamente de la cárcel del condado. Harris estaba acusado de haber tomado parte en el robo al banco de Artesia, del que desaparecieron \$ 27,000 en bonos, estampillas de guerra y efectivo.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Un emperador rehabilitado

Todos hemos oído hablar del emperador Tiberio y de la vida disoluta que llevaba en Capri.

Es una historia aceptada por buena y transmitida de generación en generación. Pero el señor Thomas Spencer Perome, agente consular de los Estados Unidos en Capri, ha tenido sus dudas respecto a la veracidad de cuanto se atribuye a Tiberio, y ha dedicado sus ocios, que, al parecer, son muchos, a la investigación de ese punto de la historia romana.

Ha estudiado concienzudamente cuanto se refiere a la vida de Tiberio.

Sus historiadores admiten que antes de su retiro a Capri, había llevado una vida ejemplar, abstigente y laboriosa.

Cuando fué a vivir a Capri contaba muy cerca de los setenta años; ahora bien, no parece probable que un hombre que ha llevado setenta años una existencia morigerada y dedicada a grandes empresas, pueda y quiera cambiar en un momento su vida, convirtiéndose en juguete de los mayores extravíos.

El Consul Americano, contrariando las formidables acusaciones de Cornelio Tácito y de Suetonio, ha querido reivindicar la memoria de Tiberio, y al efecto ha dado una serie de conferencias en la Escuela Americana de Estudios Clásicos, establecida en Roma.

Las autoridades de Capri han felicitado, por sus reivindicaciones estudios a Mr. Thomas Spencer, y se proponen colocar una lápida, en la cual se leerán estas palabras del calumniado emperador: «Pido al género humano que, cuando yo ya no exista, haga justicia a mi memoria.»

LA NACION

Diario Informativo y de Intereses Generales

SUSCRICION:

Mensual..... \$ 1.50
Número..... 0'10

Administración:

IMPRENTA FALCO Y BORRASE

7ª Avenida Este, N° 42

Apartado 49

SAN JOSE DE COSTA RICA

Actitud del Partido Unionista Centroamericano en los conflictos de Costa Rica y de Honduras

Desde que existió el conflicto político en Costa Rica la Directiva del Partido Unionista Centroamericano ha estado haciendo labor patriótica, tratando de que se restableciera cuanto antes la paz en esta Sección del Istmo.

Hace cosa de un mes la Directiva dispuso enviar a San José una Delegación de representantes de las otras Repúblicas; esa delegación según se dijo entonces sería completada con el delegado por Costa Rica, Lic. don Claudio González Rucavado.

Ultimamente, con vista de graves acontecimientos ocurridos en Honduras, la comisión permanente del Partido votó la siguiente resolución:

«Esta Comisión Permanente prescribe a los unionistas de las Zonas de Honduras, como principal línea de conducta, el mayor respeto a la paz: de acuerdo con lo resuelto por la última Convención Nacional, ningún unionista debe manchar sus manos con sangre fraterna por el triunfo de personas que proclamando los mismos principios no constituyen en el poder ningún peligro para la Patria Centroamericana y para las instituciones democráticas.

Y no se diga con mentida palabrería que la guerra en el presente caso reivindicaría la completa libertad del sufragio por temor de que el gobierno impidiese el libre ejercicio del derecho electoral: esa gran conquista de las democracias no pueden ser obra de la guerra civil en Centro América, y harto elocuentes son las lecciones que sobre el particular ha recibido nuestro pueblo desde 1838 hasta la fecha y especialmente el de Honduras en 1893, 1897, 1903, 1906 y 1911. La guerra civil, lejos de reivindicar el derecho del sufragio, lo ha pervertido y lo ha nulificado.

Es por otro lado donde debe buscarse la reivindicación de ese y de todos los derechos que ha conculcado el régimen separatista: la lucha cívica, no esporádica sino diaria, tenaz incansable, es la única que puede vencer los arraigados vicios de nuestra política local, tan desprovista de ideales.

El campo cívico ha sido siempre el preferido de los unionistas, que con admirable intuición a los principios y tras dolorosa experiencia después, comprendieron y han constatado la tremenda esterilidad de las guerras civiles centro-americanas».

IMPRENTA FALCO & BORRASE

Hoy, VIERNES TEATRO TROBOL Mañana, Sábado

¡¡GRAN ESTRENO A PRECIOS POPULARES!!
¡¡TODOS A DIVERTIRSE!!

¡¡Grandioso Suceso!!

La espléndida comedia de la casa «Ambrosia»:

VIAJE DE NOVIOS

por la encantadora actriz

Gigetta Morano

Luneta o Butaca: 50 céntimos

LUCRECIA BORGIA

por FLORENCE REED

Domingo 31 de agosto: EMOCIONANTE ESTRENO

Exhibición, a Precios Reducidos, de la colosal obra

La Bala de Bronce

GRAN HOTEL FRANCES

Salón de Té, Cantina, Restaurant a la Carta

El Salón predilecto de la Sociedad

Grandes conciertos todos los días

Licores de las mejores marcas, Refrescos, Confituras, Café, Té, Chocolate

Todas las noches Cenas a la carta

Envíos de los lectores

Sin que eso nos produzca placer en cuanto puede ser perjudicial a determinada persona, nos llena de alegría y esperanza la noticia que en su edición de antier publica este mismo periódico referente a la Cárcel de Mujeres de San José.

Ya era tiempo de que la caridad pública se manifestara en esa altísima forma en que se proponen hacerlo las damas que gestionan la remoción del actual Comandante de ese establecimiento. La crueldad, con que se trata allí a las infelices reclusas no son propios de seres humanos, ni siquiera tienen utilidad alguna para los fines a que aquella institución debe servir. El castigo no puede tener más que un objeto: el de servir de correctivo; y para eso debe ser practicado sin detalle alguno de cuantos a los castigos que allí se infieren les dan el carácter de venganza, de odio, de prevención, y de ensañamientos odiosos.

Ojalá que, efectivamente, se solicite y se disponga la investigación de los procederes indebidos de que el público tiene noticia con respecto a «La Algodonera», y que de una vez quede aquel centro de corrección, aquel que es ahora de tortura convertida en lo que debe ser: en uno de higiene moral y física, sin manchas de odio, de inhumanidad, que lo hagan tenebroso.

SEÑORAS DE LA CARIDAD

Tribunales para menores

El 2º Congreso Americano del Niño, reunido en Montevideo declaró que es indispensable:

1.º—La creación de Tribunales para menores en la legislación penal y procesal de los países americanos.

2.º—La incorporación de disposiciones especiales en la ley, de fondo y forma, respecto a los menores delictivos:

Declaró asimismo que esas disposiciones especiales han de consistir en:

1.º—La especialización del Tribunal llevada hasta el máximo; juez especialista de la infancia; salas de audiencias distintas; procedimientos y sanciones especiales, haciendo abstracción de la cuestión del discernimiento, reemplazándola por una finalidad educativa y de producción.

2.º—La supresión de la prisión: los menores detenidos, delictivos o presuntos, no deben ingresar en la sala común del puesto de policía, y los condenados no deben ser jamás internados en una prisión común.

3.º—Confiar al juez la facultad de elegir, según las exigencias de cada caso particular, las medidas que estime necesarias para la corrección y protección del menor.

RECORTE CURIOSO

Encontramos el siguiente remitido en los canjes que llegan del resto de Centro América:

«Para que no sean sorprendidos por el señor Adán Caldera Macías, de Masaya, hijo de Felipe Caldera y de la finada Jacoba Macías, pues según informes que tengo, este señor quiere contraer matrimonio con la señorita Carmela Espinosa, hija del finado Esteban Espinosa y de la señora Encarnación Estrada; hago saber que este señor es casado en San José de Costa Rica, en la iglesia de la Merced con la señora Delina Jiménez, hija de Ponciano Jiménez y de María Jiménez.

Hago esto, celosa de la moralidad.

EVA ULLOA»

Lea los cuadernos RENOVACION

La situación del Monte de Piedad

Al final del semestre del año en curso las entradas generales montaron a \$ 12,708-71 y los gastos generales y de administración sumaron \$ 5,934-25, quedando en consecuencia una ganancia líquida de \$ 6,774-46. De esta suma, descartando el 5 o/o para el fondo de reserva que es de \$ 338-70 queda una cantidad para para pagar un dividendo del 12 o/o anual para los accionistas particulares que es de \$ 6,424-75, y queda un remanente de \$ 13-01.

La cuenta capital ha sido aumentada en \$ 7735 que significa la venta de 1547 acciones a 5 colones cada una, y el fondo de reserva obtuvo un aumento de \$ 541-45 proveniente del premio de \$ 0-35 por acción que se cobró por las acciones anteriores.

Paradero de Vehículos

El Agente Principal de Policía Municipal de esta ciudad, don Luis Loria R. ha hecho saber que de conformidad con lo que dispone el artículo X del Reglamento de automóviles vigente, aprobado por el Poder Ejecutivo el 24 de octubre del año pasado, se señala como puntos únicos de estación para esos vehículos, los lugares siguientes: calle 1ª. Sur entre avenidas 2ª. y 4ª. Este, lado detrás de la iglesia de Catedral, y calle 2ª. Sur entre avenidas 4ª. y 6ª. Oeste, lado de la Botica Francesa.

Relaciones Diplomáticas

El Gobierno de Nicaragua ha nombrado como su Ministro en Colombia al señor doctor don David Arellano.

El Ministro nicaragüense salió ya con rumbo a aquellas playas. Va como Secretario de la Legación el doctor don Hermógenes Avilés Pereira, bien conocido en esta capital, pues residió entre nosotros muchos meses, y aquí obtuvo su título de abogado.

Oficina Internacional Americana de Protección a la Infancia

El 2º Congreso Americano del Niño aceptó el proyecto presentado por su Presidente el señor Luis Morquillo, de crear una Oficina Internacional Americana de Protección a la Infancia, que sea el centro de estudios, de acción y de propaganda en América de todas las cuestiones referentes al niño.

Esta oficina será un organismo social de todos los países de América que lo suscriban, teniendo su asiento en la ciudad de Montevideo.

El Gobierno del Uruguay podrá a la Asamblea Legislativa la sanción de una ley creando esta institución, y formulará su reglamentación de acuerdo con los otros Gobiernos americanos.

Tienda LA CARMENCITA

EN EL MERCADO

Gran surtido de toda clase de géneros. Especialidad en ropa hecha para hombres y niños; sombreros, camisas y gran variedad de artículos imposible de describir.

JAIME VARGAS

Centenario de Boyacá.—Triunfo de Gómez Jaime

En Boyacá se abrió un concurso literario con motivo del Centenario de la gran batalla el cual estuvo muy concurrido.

Los más reputados intelectuales de Colombia se disputaron el triunfo, y el premio en cuestión le fué concedido al notable poeta Alfredo Gómez Jaime que actualmente reside en Fulcán, República Argentina.

El Salón de Moda TEATRO AMERICA El Salón de Moda

Mañana, sábado: Reprise de la soberbia cinta, titulada:

La Radiotelegrafía

Domingo 31: Emocionante Función de Gala!!

GRANDIOSO SUCESO!
La bellisima obra de arte:

ODIO QUE RIE